

MOSMICO

ORGANO DE LA JUVENTUD SOCIALISTA UNIFICADA

Año II — N.º 112

Madrid, 26 de Noviembre de 1938

Redacción y Administración: Pintor García, 12 - Teléfono 29

Precio: 20 CENTAVOS

LOS DERECHOS DE LA JUVENTUD OBRERA Y CAMPESINA

El Pleno ampliado del Comité Nacional de la J. S. U., que se ha reunido en Madrid, ha dedicado gran parte de su atención al estudio de los problemas que tiene planteados la juventud obrera y campesina.

Si en el frente de lucha la juventud española se ha cubierto de gloria, combatiendo atrevidamente por la independencia patria, en los frentes de la producción industrial y agrícola los jóvenes han enarbolado con orgullo la bandera del sacrificio callado, de la ayuda constante al Ejército y al pueblo, del trabajo perseverante y creador.

Centenares de brigadas de choque funcionan en el campo, en las fábricas y talleres. Un ritmo veloz impulsa la voluntad y mueve los brazos de los jóvenes trabajadores. Ni en los peores momentos ha faltado el pan al pueblo; ni en los trances más difíciles quedó nuestro Ejército sin munición. Para que esto fuera posible, la juventud campesina trabajó hasta caer rendida y los muchachos de las fábricas, de los talleres y las industrias de guerra entregaron su esfuerzo hasta el agotamiento.

Los jóvenes obreros y campesinos no movilizados han demostrado suficientemente su amor a la Patria, sus desvelos por nuestra independencia, su sacrificio permanente y su capacidad indiscutible para forjar, junto con los soldados, junto con los obreros adultos, el camino de nuestra victoria.

Con su trabajo la juventud obrera y campesina se hace acreedora de una serie de derechos que ha demostrado muchas veces merecer. Ocupan un plano preferente la concesión de los derechos políticos. Con este arma formidable los jóvenes podrán desarrollar mayor actividad en puestos responsables, trabajando aún más y mejor por el triunfo de nuestras libertades.

Es justo también que se reconozca a los jóvenes la plenitud de sus derechos sindicales; que tengan voz y voto, que puedan participar en todas las tareas de los Sindicatos de la misma manera que los obreros adultos; con los mismos deberes, pero también con los mismos derechos.

El salario es otro de los problemas de la juventud. Se hace preciso retribuir el trabajo no por la edad del camarada que lo realiza, sino por su importancia y calidad. Esta reivindicación, de carácter económico, es completamente justa y nadie puede oponerse a su realización.

Los jóvenes campesinos necesitan el reconocimiento de un derecho esencial: poder ser miembros de las colectividades, de las Cooperativas, ya que con su trabajo en el campo han demostrado tener méritos sobrados para compartir con los campesinos adultos las responsabilidades de los citados organismos.

Estos problemas han sido estudiados minuciosamente en el Pleno ampliado del Comité Nacional de la J. S. U. Pero desde este mismo momento todas las Casas de la Juventud, Clubs y militantes de la J. S. U. deben ponerse a la cabeza de la lucha por los derechos de la juventud obrera y campesina, que tan merecidos los tiene por su ejemplar aportación a la lucha que sostenemos contra los invasores.

Juan Bta. Figueres García

MURIO EN EL EBRO, DEFENDIENDO LA LIBERTAD E INDEPENDENCIA DE ESPAÑA

EL DIA 22 DE OCTUBRE DE 1938

A LOS 21 AÑOS DE EDAD

Su desconsolada madre, Pura García; hermanos, José y Pura Figueres; hermanas políticas, Carmen Estruch y Rosario Ortells; su prometida Margarita Pérez; tíos, primos y sobrinos, les participan tan sensible pérdida.

A Juan Figueres...

*¡Aguas! grises aguas...
Aguas que siguen su cauce
bajo lluvias de metralla.*

*¡Aguas! grises aguas...
Aguas del famoso Ebro,
en tus orillas descansa
orgulloso de su sueño,
el más fiel hermano nuestro
¡el más noble compañero!*

*Cuatro veces por España
—por la nuestra, no la de ellos—
regó con su roja sangre
los campos del suelo ibero;
cuatro veces la metralla
se clavó en su recio cuerpo,
ahita de destruir
el ideal de un obrero.*

*La metalla del fascismo
la de esos horrendos cuervos
fanáticos y asesinos,
asquerosos y rastreros,
que han vendido nuestra España
al invasor extranjero,
consiguió su negro empeño
abatido a JUAN FIGUERES
en las orillas del Ebro.*

*¡JUAN FIGUERES!
Que se miren en tu ejemplo
os cobardes emboscados*

*que avergüenzan nuestro pueblo.
Los que ecechaban la presa
como mastines hambrientos,
y cuando llega el momento
de coger ese fusil
que ha de defender su suelo
«se esconden como mujeres
defendiendo su pellejo».*

*¡Por tu madre!
Por tu amada viejecita,
nosotros te prometemos
que seguiremos la lucha.
¡O morimos o vencemos!
pero ¡España! no será nunca
de los asesinos negros.*

TUS AMIGOS

Cultura Popular

AVISO

Se pone en conocimiento de todos los jóvenes de ambos sexos, que quieran asistir a las clases de Cultura Popular, organizadas por la J. S. U., que el próximo lunes día 28 a las siete de la noche, empezarán las clases en nuestro local sito en el edificio de la U. G. T.

A los compañeros de Sueca

Yo estoy enterado de que en el pueblo de Sueca, hay muchos compañeros que salieron para el frente con sus respectivas quintas, y en los primeros combates muchos de los que se dicen compañeros, volvieron a sus casas, quedando como si fueran mujercuelas en vez de presentarse al primer puesto de mando o a la primera comandancia. Y yo digo ¿qué hacen los compañeros que hay en Sueca que dejan que hayan emboscados? ¿No hay una consigna que todos al frente y descubrir a los emboscados? Pues duro con todos y si es que dicen que son antifascistas que lo demuestran y que no se quedan camuflados debajo de la cama, porque eso solo lo hacen los fascistas y los que les gusta estar por los pueblos y capitales para acusar a los antifascistas y meterlos en las cárceles. Eso es lo que hacen los fascistas. Con que ojo con los emboscados y duro con ellos hasta que no quede uno.

Por la independencia, hasta la victoria.

Una vez más lo decimos. Estamos de acuerdo con el doctor Negrín.

No admitimos ningún compromiso. Queremos conservar la independencia de la Patria. El Ejército y el pueblo luchan por que España sea para los españoles. Y no dejarán de combatir mientras quede un solo invasor en nuestro suelo.

E. BLASCO,

M

atro
fra P
—le
ocur
mira
e la s
para
tros
redo
más l
¡Com
ces?

Ve
may f
gair,
esas r
cesite
si lo e
ción f
marad
RAZO
contra
bien al
vencefa
Bie
curaré

Con
diación
he ente
estáis
trabaja
blo,
Con
el pabel
ra mera
no de pu
el ejemp

Lo q
carta qu
que emp
mina ine
llesca a
manario
escribió
facilitó.
Pues nos
nidamen
proniam
liese tu fi
tantes co
Argos», r
que eres
fista... y
¡Ah! S
vergüenza
fantes de
bachillier

MORTERAZOS

¡Lana! ¡lana! ¡lana!, dice un «fus» atropelladamente entrando en nuestra Redacción. Bueno hombre, bueno —le decimos—. Explicanos que te ocurre, que das tantas voces. Pues mirad—replica—. Ayer entregué lana a la sección femenina de la F. U. E. para confeccionar jerseys para nuestros combatientes y ya la han devorado con sus agujas y... necesitan más lana para terminar de hacerlos. ¡Como! ¿Pero es verdad lo que dices? Nos has dejado atónitos.

Vamos a ver... Mira hoy ya es muy tarde y no te la podemos conseguir, ven mañana y podrás llevar a esas muchachas toda la lana que necesiten. ¿Estás contento? ¡Figúrate si lo estaré! ¿Ves como nuestra sección femenina responde? Ahora, camarada «Argos», veas que MORTERAZO publicas esta semana para contrarrestar aquel fallaste y poner bien alto el entusiasmo de estas jovencitas.

Bien, hombre—le contesto—procuraré ser justo. Salud.

Compañeras «fujistas»: Por mediación de un dirigente vuestro, me he enterado de la magnífica labor que estáis realizando. Así es como se trabaja en favor del Ejército del pueblo.

Con este alarde de honor ponéis el pabellón de la F. U. E. a una altura mercedida. Vuestro trabajo es digno de publicidad. Seguid así y seréis el ejemplo de todos.

Lo que no fraga «Argos» es la carta que recibió de otro «fus» en la que empieza refiriéndose a mí y termina insultando de una manera canallera a otro redactor de nuestro semanario. Este sujeto bravucón que escribió la carta no sabe lo que nos facilitó. ¿Verdad que no lo sabes? Pues nosotros sí. Estábamos definiendo tu «mensaje» y dimos prontamente contigo sin que te valiese tu firma de colectividad. Y de tantas cosas que te dices al «seudo Argos», nos ha valido tu «ficha», ya que eres un gran saboteador y derrotista... y además un impostor.

¡Ah! Se me olvidaba. ¿No tienes vergüenza de no saber escribir sin faltas de ortografía y redacción? El bachiller tiene siete cursos de Litera-

tura, pero afirmarte que no has asimilado ni el primero.

Bravo, bravo y bravo. Buen ejemplo de antifascismo están dando las muchachas del taller de Vestido y Tocado, al trabajar horas extraordinarias confeccionando prendas para nuestros combatientes.

Os felicitamos en nombre nuestro y de nuestros combatientes.

«Por donde quiera que fui, el escándalo va conmigo.»

Y así sucede en Sueca. Escándalos en la calle, escándalos en los espectáculos públicos y escándalos... por todas partes. ¡Y por enésima vez! ¿Dónde están las autoridades?

¿Por qué no funciona la Industria Hotelera?

ARGOS.

REMITIDO

Sueca 16 de Noviembre de 1938.

Muy señor mío:

Le rogamos, que tenga la bondad de publicar en el periódico de su digna dirección, la nota siguiente, como contestación al párrafo escrito por «Argos» en la semana anterior.

Dándole las gracias anticipadas: Muy agradecidas

La sección femenina de la F. U. E.

Camarada «Argos»

¿Que quiere decir, desde que la sección femenina de la F. U. E. está poniendo en ridículo a su Federación y a sus mismas personas? ¿Es que estudiar, no es luchar para vencer al fascismo?

Te crees, que porque no vayamos a talleres y fábricas ya no luchamos para ganar la guerra; nosotros en cambio, creemos que si todas nos ocupásemos en cocer, otras cosas se quedarían por hacer. Además, nosotros mandamos todas las semanas periódicos culturales, a los combatientes fajetas para que no carezcan de comunicación y que se lustren.

También nos dice camarada Argos, que si paseamos con los novios. ¿Es que no sabes todavía que hay tiempo para todo? ¡nosotras también debemos tener nuestra hora de descanso después del trabajo.

Tú en cambio, mientras nos insultas

de esa forma, perdías el tiempo pues mientras tanto, hubieras podido hacer alguna labor de la cual, habrías sacado más provecho.

La sección femenina de la F. U. E.

NOTA

Compañeras «fues»: No fué mi intención ofenderos al escribir en mi sección de MORTERAZOS, una noticia en la que trataba por medio de ella animaros, para conseguir de vosotros un rendimiento mayor en favor de la causa que estamos defendiendo. En realidad, dicha noticia era un poco «dura», pero era preciso y está demostrado, que basta que le llamamos a uno la atención para que rectifique su conducta sin perjuicio moral alguno.

Verdad es, que estudiando intencionalmente ganéis una batalla al fascismo, pero hay que vencerlo en muchas más y por esto es lo que os digo.

Estáis equivocadas o mejor dicho, no comprendisteis el sentido de MORTERAZO—según he deducido al leer vuestra carta—pues no os nombré de abandonar vuestros estudios para incorporaros al trabajo de guerra. Nosotros, los componentes de esta redacción, después de nuestra jornada de trabajo actuamos en otros diversos y uno de ellos es escribir en MOSAICO. Queda, pues, aclarada esta enconosidad y espero de vosotros que no toméis tan fuerte aquel MORTERAZO que sin mala intención se publicó.

ARGOS.

Intento de agresión

El pasado viernes día 18 del corriente, después de la jornada de trabajo en el campo de campamento nuestro, llamado José Peris, se dispuso a comenzar una jornada, para pagar la sede, cuando fue sorprendido por Juan Beltrán, SECRETARIO DE LA JUNTA DE I. E. que al mismo tiempo que le insultaba intentó agredirle con un hacha. ¿Pero es que te has creído compañero Beltrán, que estamos en los tiempos de Nerón? ¿Que bonito ejemplo nos das el que es natural que un trabajador cuando termina su trabajo, coja una jornada en esta sede?

A la otra vez cuidado con el hacha que te puede causar algún disgusto.

MOSAICO

SUSCRIPCIÓN

Trimestre - población . 2'60

Anual - fuera 15'--

PAGO ADELANTADO

Anuncios y Esqueletos
a precios convencionales

DE LA TRAGEDIA COTIDIANA

EL ZARPAZO

Mediada la tarde de un domingo, hace su incursión en una calle del pueblo llena aún de sol levantado, llenándola a su vez de alegría, un numeroso grupo de jóvenes pertenecientes al bello sexo.

Vienen del campo a donde marcharon con el sano propósito de saturarse de oxígeno y acudir un tanto sus vigorosos músculos algo entumecidos por el relativo reposo semanal.

Su paso por las encrucijadas pueblerinas deja tras de una envidiable estela de promesas, de ilusiones, de esperanzas sin cuento.

Sus cuerpos juveniles, rebosantes de energías y pleróricos de expresión, entonan un armonioso canto a la Naturaleza.

Y en sus cabecitas locas, hay un rebullir de dulces imágenes que les hacen recorrer el camino de la vida con gracioso atolondramiento al entrever allá en lontananza tesoros de belleza, de dicha, de felicidad.

¡Con qué ingenuidad júbilosa ven reflejados en su mente el ser amado; el novio con que soñarán uno y otro día; su viaje de bodas; el futuro y delicioso hogar; sus tiernos hijitos..!

Y su organismo entero llega a hacerse inmortal porque traspasando los umbrales del ensueño penetra de lleno en las regiones espirituales, incorpóreas..

Después de recorrer varias calles, siguen su paseo acostumbrado por la parte céntrica de la población entre saludos, bromas y risas..

Hasta que, al anochecer, se dirigen, siempre alegremente, a la estación del ferrocarril a espe-

rar allí el paso del tren: sencilla distracción con que también cuentan las jóvenes paseantes.

Llega y se ajea el convoy, dejando prendidas en sus corazones las miradas expresivas, las frases ingeniosas y algún que otro suspiro de los soldados que pasan..

É inician luego el regreso a sus hogares en donde las esperan, como siempre, sus padres ya viejos..

Pero...

La fie a, agzrapada allá en su guarida, situada en punto, no muy lejano, del mar que acaricia nuestras costas, no duerme; está, cautelosamente, acechando su codiciada presa, pronta a caer sobre ella... Y, en efecto, estirando cuanto puede su cuerpo asqueroso, ha extendido su peluda zarpa bien armado de uñas con reflejos metálicos.

Y en el momento preciso de descender las bellas excursionistas por la amplia escalinata exterior de la Estación, se ven sorprendidas por una verdadera tromba de incandescente metralla salida de las mismas entrañas de una especie de monstruos..

Y de aquel hermoso conjunto: juventud, alegría, belleza, risas, ensueños, promesas, esperanzas y dichas sin fin, no queda ya más que éste: un macabro montón de carne y huesos; un informe amasijo de sangre y barro; unos pobres y tristes despojos..

El zarpaZO de la fiera fué esta vez certero; cumplió ella bien su misión en la vida: hundir en la nada el todo de la Vida misma..

NO IMPORTA QUIEN.

¡Jóvenes! Lo más vergonzoso y vulgar es ser analfabeto. Asistid a las clases de Cultura Popular organizadas por la J. S. U.

60
60
60



con

didas
fra-
s sol-

s en
s ya

itua-
ricia
ente,
so-
uede
luda
icos.
ias
ex-
una
sali-
de

ale-
ran-
éste:
nfor-
tris-

tero;
r en

tura

Año

del 2
dad
del p
berta
no an
Socia
ferve
de de
presa
el se
milita
Feden
repres
Comit
Catalu
los Co
las Fe
vincia
Comis
ción
los Ej
vante,
Centro
Andalu
De
interna
pués de
contra
cido. E
la invas
vas ofer

Nad